



# La Tierra de Segovia

MARZO  
19  
SÁBADO

Año III-1921 DIARIO INDEPENDIENTE Número 535

## NOTA DEL DIA

### Los grandes partidos

Con motivo de la muerte del señor Dato, vuelve a estar sobre el tapete la batallona cuestión de si deben gobernar, previa su reconstitución, los grandes partidos, o, si por el contrario, es esta la hora de las concentraciones de fuerzas, más o menos afluas en política para afrontar los inquietantes problemas nacionales.

Vamos a dar por un momento la razón a los que preconizan la solución primera. Y supongamos que se impone el régimen de los grandes partidos. Inseguida nos encontramos en la situación de aquel pobrete que decía: «El pan está a cuarto, pero no tengo el cuarto».

Gobiernen los grandes partidos, si así lo quieren los defensores de ese sistema; pero ¿dónde están los grandes partidos? Y mejor, ¿quién es el grupo que se atreve a intentar su reconstitución?

Porque pensar en una vasta organización partidista, con un pontífice máximo que defina *ex cathedra*, es un sueño irrealizable, no sólo en España sino en el mundo entero. Lloyd George gobierna del brazo de los *torys*, sus antiguos enemigos; y en Bélgica están unidos católicos y socialistas en una obra gubernamental; y en Francia rige los destinos del país un Gobierno de concentración.

En España, mientras tanto, perdemos el tiempo jugando a la reconstitución de los partidos históricos. Y en España lo que no se ha intentado todavía es una concentración de fuerzas políticas basada en la coincidencia oportunista de soluciones para los problemas pendientes.

Tal vez obedezca esto a que la mayoría de nuestros políticos no han propuesto soluciones concretas. Y sobre vaguedades no es posible fundamentar una concentración. Por lo demás, sigamos discutiendo este problema hasta el año 1950. Y a ver si para entonces, tenemos el cuarto y el pan está a diez duros.

## Segovia fuera de aquí

Cómodamente arrellanado en amplio butacón de oscuro y desvaído terciopelo granate, he dejado transcurrir las horas, mientras escucho la charla pintoresca de mi antiguo amigo Sir Edward.

Hasta el ángulo del sofá donde nos hemos refugiado huyendo del tedio y de la lluvia, llegan las notas de la serenata española, interpretada allí en la penumbra lejana por no importa que artistas de oscuro nombre y brillante alba.

Y en esa hora melancólica del vespertino tan propicia a las ensañaciones, va el hijo de la rubia albión describiéndome las evocadoras imágenes que retuvo de su correría a través de España.

Su espíritu flemático e imperturbable ha sufrido graves trastornos, en los que influyeron no poco los caídos olorosos de Santúcar, el oro de Jerez y el africano sol de Andalucía.

Me confiesa, un tanto ruborizado de orgullo pueril, que su excursión a través de mi patria le ha producido la sensación de una genial y continuada borrachera.

Se ha sentido borracho de luz y de color en las regiones levantinas, junto a la playa dorada en la que escriben el poema eterno de su gloria las nevaradas olas del mar latino; borracho de emoción en el anillo de los circos donde palpita la tragedia entre destellos de oro, brochazos de sangre, pinceladas de audacia y lujuriantes besos de sol; borracho de enervamiento espiritual, en los jardines de la Ahambra granadina, donde a través de los siglos parece escucharse aún el eco armonioso de las Kasidas moras, y el ritmo que marcó la danza oriental de las esclavas.

Me describe a continuación su visita a las ciudades severas y vetustas que sirven de joyero al arte arquitectónico español con todo el proceso de siglos durante los cuales se trabó la titánica lucha del Grial con la Piedra.

Toledo, Burgos, León, Avila—me dice suspirando—son inolvidables al viajero. Tierras en olor de santidad y consagradas por la historia de los tiempos. Si Levante y el Sur constituyen la España de panfletos, son Occidente y el Norte la España de la tradición.

Algo sorprendido de que mi fiel amigo no añadiese un nombre más al catálogo de sus admiraciones, le interrumpí afirmativamente:

¿Y de Segovi? ¿Que sensación te produjo la gloriosa cuna de Juan Bravo?

Sir Edward me mira fijamente y sus azules ojos se animan con la evocación del recuerdo.

Segovia—me dice—ha sido siempre mi idea obsesionante—He vivido en ella intensas horas de vida artística, en pleno éxtasis y valga la frase, con el alma

puesta de rodillas ante su pasado glorioso y redivivo.

De su magnífico Acueducto romano ya hizo el merecido comentario uno de mis compatriotas, al decir que si esa obra se hallase en nuestra Patria estaría colocada entre cristales.

Tan bello es el recuerdo que me servio del «lugar de reposo» que me sería difícil poner de relieve cuanto en él cautivo mi admiración.

Ma he sentido moro en la típica plaza del Azoguejo; judío en los barrios contiguos a la Sinagoga; cristiano y fervoroso creyente bajo las bóvedas gigantes de la soberbia Catedral.—Y en mis largos paseos nocturnos bajo la Luna, he rondado la recordada siesta del Alcázar cuyas murallas besa el arroyo Olamores, arrullando el sueño del coloso con eterno ritmo, en el que hay épicos notas de marcial estruendo y bellos madrigales de un pasado y lejano amor...

Sir Edward se ha transfigurado al calor de las evocaciones intensas y hace desfilar ante mi cuanto de arte encierra Segovia, es decir, Segovia entera, puesto que no existe en ella una sola piedra sin tradición.

Al salir del café, ya anochecido, me despedí con estrecho abrazo que identificaba nuestra exelsa comunión de ideas y afectos.

Y pensé que si Cristo descendiese nuevamente a sentarse sobre las ruinas de una ciudad para lanzar anatemas a una Jerusalem nueva, elegiría estas gloriosas ruinas, las únicas que por divinidad de grandeza pueden servir dignamente de pedestal a la grandeza de un Dios.

RICARDO GONZALEZ SALVERT

## LA MORAL

El hombre es un animal social. Sólo la abstracción científica puede suponer al hombre como ser aislado, como individuo puro. Ni los solitarios de la Tailandia, o de los bosques hindús prueban nada contra la esencial sociabilidad del hombre, pues que en el seno de la sociedad se formaron aquellos seres excepcionales y a la sociedad, no obstante el aislamiento, vuelve lo característico y lo valorable de su vida, ya como ejemplo de altas virtudes, ya en forma de pensamientos, de intuiciones, de visiones o de ensueños.

Las normas que regulan las relaciones del individuo con la sociedad, impuestas, como es lógico, por ésta, es lo que se llama moral. En todos los pueblos han sido buenas las acciones favorables a la comunidad, y malas, las contrarias.

Es necesario llegar a un grado altísimo en la evolución, en la historia humana y a sociedades fuertes, que puedan permitirse el lujo de ciertas tolerancias, para que la moral se eleva más allá que el interés social, más allá de lo humano, y crees deberes para el individuo sólo, en relación con poderes extraterrenos. El amor a Dios sobre todas las cosas, el hacer el bien por encima de todo, el imperativo categórico o sea la moral cristiana, la estoica y la de Kant, se dan en sociedades unitas y de fuertes vínculos y a las que no importa ya que algunos de sus miembros—pocos siempre en relación al total—practiquen una moral que puede encontrarse, a veces, en oposición con los intereses de la patria o de la sociedad en general. El humanitarismo romántico a lo Rousseau—ser ciudadanos del mundo—así en el mismo caso que las supremas leyes morales que acabamos de citar.

Históricamente es forzoso admitir cierta separación. La moral a que primeramente hemos aludido, considerándola como toda la moral, es la que ha evolucionado al compás de la sociedad. Padieramos llamarla moral biológica, como hija del instinto de conservación de los grupos humanos (familia, tribu, ciudad, nacionalidad) aplicación, a su vez, del instinto de vida de la especie. «No niegues tu concurso en las batallas ni en las flotas; no agravies a los dioses protectores de tu patria; no robes los bienes de tu compatriota.» Es la moral del imperativo del Estado. Es el acuerdo con la ley y las costumbres. Por eso, cuando culmina esta moral en las grandes ciudades antiguas, se observa un total sometimiento del individuo al Estado y se dice que aquellas ciudades eran socialistas. ¡Naturalmente! La Ciudad lo era todo; no había más que la Ciudad en la ciudad. Y si había personalidades que resaltaban, resaltaban en tanto que excelentes ciudadanos o como dueños del poder de la ciudad a título de salvadores, de tiranos.

La otra moral es hija de la Filosofía. Trataremos de ella, pues éste va alargándose en otro artículo y deduciremos después las consecuencias pedagógicas que se nos aparecen más claras.

B. J. ZAMBRANO

## NOTICIAS CULMINANTES

### SEGOVIA

Mañana se reunirá la Comisión encargada de organizar la exposición de Arte segoviano, para hacer viable dicho acontecimiento artístico.

### MADRID

El ministro de la Gobernación se muestra conforme con el criterio del señor Burgos y Maza, relativo a la necesidad del nombramiento de un jefe para el partido conservador.

### BARCELONA

Dáse por seguro que el Rey asista en Barcelona, el 24 de Abril, a la bendición de la bandera del somatén.

## SUSCRIPCION

Para una edición popular de los POEMAS CASTELLANOS de don Juan de Contreras.

	Pesetas
Suma anterior.....	372
Doña Filomena Bayón.....	5
Don Angel Espinera.....	5
Don Luis Piñera.....	5
Don José Piñera.....	5
Doña Blanca Piñera.....	5
Doña Paz Bayón.....	10
Don Mariano González Bartolomé.....	5
Suma.....	412

## IMPORTANTE

Para dar cumplimiento a las disposiciones vigentes en Correos, rogamos a quienes hayan de dirigir cartas a este periódico, lo hagan en la forma siguiente:

Señor DIRETOR O ADMINISTRADOR de  
 "La Tierra de Segovia,"  
 Apartado núm. 5 **SEGOVIA**

Teléfono de La Tierra. 143.

¿Existe en la moral otra etapa del todo diferente? ¿Pueden ser realmente antisociales la moral cristiana, la budista, la estoica, la de Kant?







# CASTILLA Y LEON DE TODA ESPAÑA

## Santander

### Interviene la Junta de Reformas Sociales

A propuesta del presidente, la Junta Local de Reformas Sociales acordó hoy intervenir en el «lock out» decretado por la Asociación patronal.

Al efecto, e independientemente del ánimo de dichos organismos, ha convocado a una reunión para el próximo sábado a los gremios patronales y obreros de metaúrgicos y del ramo de construcción.

El deseo de la Junta de Reformas Sociales es llegar a una rápida avenencia.

## Avila

### Por el pan barato

El Ayuntamiento no ha acordado hacer un empréstito para comprar trigo, que permita vender el pan a menor precio del que se vende hoy.

El empréstito lo garantizarán con su firma todos los concejales.

## Zamora

### Un guardia civil condenado a muerte

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha confirmado la sentencia del Consejo de guerra que condenó a muerte al guardia civil de este Comandancia Victoriano Domínguez Alfonso, por asesinato.

El *Heraldo de Zamora* ha iniciado una activa campaña a favor del indulto, a la que se han adherido el Ayuntamiento, la Diputación, el obispo de la diócesis y numerosas entidades.

Se han cursado muchos telegramas a las autoridades superiores pidiendo que el indulto sea incluido entre los de Viernes Santo.

## Se alquila

una planta baja que sirve para poner un establecimiento con corral, sita en la calle de la Cabritería, número 8.

Razón en la misma calle, núm 3.

## Cataluña

### Barcelona

#### Un concejal socialista herido

Cuando el concejal Jimista don Salvador Anglada se dirigía a su domicilio, de la barriada de San, a las dos y media de la madrugada, fué agredido en la calle del Marques del Duero, frente a los almacenes de la Exportadora Agrícola Española.

Le acompañaba el significado tradicionalista don José R. y los agresores hicieron contra ellos diez o doce disparos, huyendo luego hacia Montjuich.

El señor Anglada y su acompañante repelieron la agresión.

Entre agresores y agredidos se cruzaron innumerables disparos, hasta que cayó herido el señor Anglada.

En el Dispensario de Hutzfranch, adonde fué trasladado, le han curado dos heridas producidas por armas de fuego, una en la región gástrica derecha, sin orificio de salida, y otra en la misma región, con salida por el tercio superior del muslo, de pronóstico grave.

Después de curado pasó a su domicilio, donde esta mañana continuaba en estado satisfactorio.

La Policía y la Guardia civil realizaron una minuciosa registro por la montaña de Montjuich, sin ningún resultado.

El señor Anglada pertenece al Somatén, y es cabo del distrito Séptimo.

Se ha distinguido como miembro de acción entre el republicano y últimamente formó el Sindicato libre.

En distintas ocasiones había recibido anónimos amenazadores, que no habían conseguido intimidarle.

Esta mañana le visitaron el alcalde y varios concejales.

#### La bandera del Somatén.—El Rey a Barcelona

El 16 del actual fué recibida por el R y la Comisión del Somatén de Barcelona que fué invitado a la fiesta de la bendición de las banderas que las damas barcelonesas ofrecen a los distritos de la ciudad como recuerdo y agradecimiento por la intervención del Somatén en la huelga general revolucionaria de 1919. Convenientemente autorizados debimos comunicar que el R y asistirá a la fiesta del 24 de abril próximo, acompañado, si es posible, de la Reina.

## Andalucía

### Córdoba

#### Causa por cuestiones sociales

En la Audiencia ha comenzado la vista de la causa por Jurados instruida por el Juzgado de B. J. L. contra Francisco Salinas Pizarra y once individuos más, por sucesos ocurridos en Pedro Abad en los días de inquietud entre los obreros agrícolas.

Por tal circunstancia se dió a la causa carácter de social.

Califica los hechos el fiscal de asistente frustrado y de asociación ilícita.

Pide catorce años de prisión para un procesado y seis meses para los restantes.

Están encargados de la defensa don Antonio J. y don Miguel Mestanza, y han desfilado cerca de sesenta testigos.

Toda la prueba testimonial es favorable para los acusados.

Al procesado Francisco Salinas se le acusa de haber atentado contra la vida del labrador de Pedro Abad Manuel Vargas Chacón.

## Málaga

#### Una mujer muerta por un niño

Ana R. y Martín, esposa de un ferroviario, ha ido a cercar de la casa que habita, en las inmediaciones de la estación de Alora, cuidando y al cuidado de sus hijos, que jugaban con otros muchachos. Uno de estos, Manuel Dimas Martín, de siete años, subió a una silla, y descolgando una escopeta quiso apuntar a los demás. Ana, al ver lo que hacía el niño, se levantó presurosa para quitarle el arma; pero aquel montó el gatillo y disparó. El proyectil le entró a la derecha en la nuca y le produjo la muerte.

La desgracia ha causado gran sentimiento en toda aquella región.

## Galicia

### Vigo

#### Conspiración monárquica en Lisboa.—El movimiento ha fracasado

De Portugal se han recibido noticias del intento de sublevación monárquica preparada para el pasado día 3.

Se asegura que en este movimiento estaban complicados algunos conocidos personajes monárquicos, algunos nobiliarios que emigraron a España.

La sublevación fué aplazada por no haber llegado, para el día previamente señalado, el material de guerra que se esperaba.

Los revolucionarios monárquicos se proponían bombardear el castillo de San José y los cuarteles del Ormen, Galicia y Belén; asaltar el presidio de Tufaria para libertar a los presos políticos, y destruir la fábrica de B. para impedir que las fuerzas republicanas se abastecieran de municiones.

Este plan fué preparado por antiguos oficiales del Ejército cuyos nombres conoce el Gobierno.

Han sido practicadas muchas detenciones.

También han descubierto las autoridades depósitos de armas y municiones.

Anuncios en LA TIERRA DE SEGOVIA

## DEL EXTRANJERO

### RUSIA

#### Fusilamientos en masa.—Acusación a Francia.—Blqueo de Cronstadt

Según los diarios, las tropas bolcheviques han ejecutado Min. La insurrección se extiende a Siberia y Rusia Meridional.

Las comunicaciones con Siberia se hallan interrumpidas. Las tropas bolcheviques realizan fusilamientos en masa.

Trotsky acusa a Francia de haber fomentado por todos los medios a su alcance la insurrección, y afirma que la escuadra del Báltico, en su fidelidad, se ha puesto al lado de los sublevados.

La intención del comisario del pueblo es la de reducir a los rebeldes de Cronstadt y el hambre.

Según todas las informaciones recibidas, Trotsky ha propuesto a los sublevados nuevas condiciones para la conclusión de un armisticio inmediato.

#### Escándalo en la Cámara de los Comunes

Se han desarrollado en la Cámara de los Comunes violentas escenas con motivo de la fiesta de San Patricio, Patrón de Irlanda.

Sir Amos Greerwood, secretario general para Irlanda, hizo su entrada en el salón de sesiones ostentando en el ojal una rama de «shamrock» especie de trébol salvaje que es emblema de Irlanda. De los bancos de la izquierda salieron aplausos trónicos, mientras que los diputados de la coalición aplaudían calorosamente.

El señor Vargh, agitando los puños, exclamó: «¡Quéese eso del ojal! ¡No insulte a Irlanda!»

Estas palabras provocaron un verdadero escándalo, y transcurrieron varios minutos antes de que todo volviera al orden.

### ALEMANIA

#### En las regiones ocupadas

Se han reunido los representantes de las regiones ocupadas por los aliados.

Los reunidos reconocieron que el efecto del principio de la barrera aduanera levantada por la Entente entre aquellas regiones y el resto de Alemania será el de favorecer las importaciones extranjeras en detrimento de las importaciones alemanas.

El director del ministerio de Negocios Extranjeros manifestó que el Gobierno del Imperio estará en la obligación de indemnizar a Rhenania por los perjuicios que la causa esa barrera.

Todos los habitantes de los territorios alemanes ocupados recientemente por los aliados están tomando medidas para protegerse ante las sanciones. Limiten, por ello, considerablemente la adquisición de artículos procedentes de los países aliados.

La concejala fábrica germano-rotense Roeselheim, cerca de Frankfurt, decidió cerrar sus puertas en vista de la decisión de construir una frontera entre Rhenania y el resto de Alemania.

### INGLATERRA

#### Vanderlip gestiona el abastecimiento de Rusia

Según el «New York Herald» el señor Vanderlip se ha establecido en Moscú, donde celebra frecuentes conferencias con Lenin.

Se propone pedir al presidente Harding que se utilicen los navíos que se encuentran paralizados actualmente en los puertos americanos, para el abastecimiento de la Rusia de los Soviets.

Está persuadido de que América está a punto de renovar las relaciones comerciales con Rusia.

Apartado de Correos, num. 5

## VITICULTORES

En la finca Villa Catalina, propiedad del señor don Miguel Gozalo, se venden plantas de vid de las mejores selecciones registradas hasta el día. Sus variedades son Tinto Corún y Aragón, Blanco, Jaén y Vencimell, resistentes contra las heladas como se ha visto en el año pasado, y con un aumento de producción de 80 por 100 a otras plantaciones similares. El precio es de OCHO pesetas cada ciento, en la finca.

ALDEA REAL (SEGOVIA)

## LA FUENCISLA

Gran fábrica de anisados, licores y jarabes  
ALMACENES DE VINO

### FELIPE GARCIA LLORENTE

Esta casa ofrece a su numerosa clientela y público en general, los artículos que expende a los precios más económicos que existen, con los cuales no puede tener competencia, puesto que dispone hoy de varios vagones foudes de su propiedad, para el transporte de sus artículos, grandes bodegas en la Mancha con numerosas existencias, gran número de corambres para el servicio de transporte, y para el de su clientela, botería sola y exclusiva a su servicio, garantía grade y clases, montada con los mejores adelantos del día.

NOTA Las ventas se hacen con envases o sin ellos sobre esta plaza o estación de salida; para foudes o vagón completo existen precios especiales.

Casa central: S. Marcos, 3. Teléfono 125

Almacén: Infante Isabel, 31



# LA VIDA EN LA CIUDAD

## Notas municipales Noticias y vida de sociedad

### LA SESION DE AYER

Se celebró en segunda citación, bajo la presidencia del alcalde señor Guajardo y con asistencia de los concejales señores Tableda (don Lope y don Carlos), Ruiz, Reguera, Rivas y Rueda.

#### Acta

Leídas las de la última sesión ordinaria y la de la extraordinaria que tuvo lugar el día 14 de este mes, fueron aprobadas.

#### Asistencia

Los concejales que no concurren, han omitido manifestar las causas que les impiden efectuarlo.

#### Gacetas y boletines

La Corporación queda enterada de que ninguno de los periódicos oficiales publicados desde que se celebró su última sesión ordinaria contiene disposición alguna que afecte a los servicios e intereses de este Municipio.

#### Casas baratas

El presidente de la Junta para el fomento de casas baratas, acusa recibo del oficio que le fué dirigido comunicándole el acuerdo concediendo a dicha Junta la subvención anual de 600 pesetas, haciendo constar a la vez ser insuficiente esa suma, estimando debe ser aumentada.

Se acuerda que acerca de este particular emita informe la comisión correspondiente.

#### Intereses de un crédito

Don Andrés Minguéz solicita se le abone el interés legal de un crédito que tiene contra el Ayuntamiento, por el importe de una casa que cedió al mismo en la calle del Puente de la Muerte y la Vida, para ensanche de la vía pública y se acuerda que pase este asunto a la comisión de Hacienda.

#### Liquidación

El mismo don Andrés Minguéz, pide se le practique una liquidación de lo que le adeuda el Ayuntamiento por principal e intereses de una obra de que fué contratista, hecha en el Cuartel de la Casa Grande.

La Contaduría practica esa liquidación de la que resulta que debe al Ayuntamiento a este interesado 4.692 pesetas por resto del importe de dicha obra y 2.500 por intereses.

Se resuelve que la comisión de Hacienda dictamine acerca de este asunto.

#### Donación

El señor marqués de Lozoya remite para la biblioteca de la Corporación dos ejemplares de su obra Historia de los Menestrales de Segovia, y se acuerda dar las gracias al autor por su generosidad.

#### Obra

Don Ildefonso Callejo, pide autorización para realizar obras en una casa de su propiedad de la calle de Carretas.

Informan favorablemente el arquitecto y la Comisión correspondiente y la Corporación aprueba dichos informes.

#### El Juzgado municipal

El señor juez municipal agradece el ofrecimiento que se le hizo de un salón de la Casa Consistorial para celebrar los juicios y pide se habilite un nuevo local para Juzgado por no reunir condiciones el actual.

El Ayuntamiento acuerda que pase este asunto a estudio e informe de la Comisión de Propios.

#### Perpetuidad de un nicho

Don Juan Estévez, de Madrid, solicita la perpetuidad de un nicho del Cementerio.

Contaduría informa que procede acceder a esta petición previo el pago de la suma de 842,25 pesetas, y el Ayuntamiento aprueba dicho informe.

### Problemas locales

El alcalde de Madrid dirige cartas al de esta ciudad interesándole cooperar a las gestiones que han de entablarse para solucionar varios problemas de Hacienda municipal y para que concurre a una reunión que a tal efecto ha de celebrarse en Madrid el día 29 de este mes.

Se acuerda quedar enterado y que el alcalde concurre a esa reunión.

#### Obras

El señor arquitecto municipal y las comisiones de Propios y Fomento Sección primera, informan favorablemente la pretensión de don Cirilo López que pide se le autorice para realizar obras en una casa de su propiedad de la calle de José Zorrilla y la cesión de una parcela de la vía pública colindante a la misma y el Ayuntamiento aprueba por unanimidad dichos informes.

#### Vedado de caza

El señor ingeniero jefe de ordenación de Montes, de esta provincia, participa haberse formulado peticiones de que se declaren vedados de caza algunos terrenos anexionados en montes de la propiedad de la Comunidad de Ciudad y Tierra de Segovia y de este Ayuntamiento.

Aquella Corporación ha acordado acceder a esta petición por término de dos años, y el Ayuntamiento resuelve por unanimidad en ese mismo sentido.

#### Estado de fondos

La presente Contaduría con una existencia de 8.521,12 pesetas.

Se levanta la sesión a las ocho y media.

## La Exposición de Arte segoviano

Mañana, a las diez y media, se reunirá, en la Escuela de Bellas Artes, la Comisión organizadora de la proyectada exposición de Arte segoviano.

Se dará cuenta de las siguientes bases:

Primera. En los salones de esta exposición se colocarán las obras que envíen los señores que hayan sido invitados, siempre que reúnan las siguientes condiciones:

(A)—Dibujos, pinturas o esculturas ejecutadas con cualquier técnica o procedimiento y de asunto vario de autores residentes en Segovia o naturales de Segovia.

(B)—Dibujos, pinturas o esculturas ejecutadas por cualquier procedimiento y de asunto segoviano, de autor que no tenga residencia en Segovia.

(C)—Dibujos, pinturas o esculturas con libertad de técnica, de autores que no hayan sido invitados o que no intervinieran en la constitución de esta galería siempre que sean invitados por el jurado admisor, pero en todo caso ateniéndose a las condiciones (A) y (B).

Segunda. Las obras que por no estar en Segovia sea necesario embalarlas y portarlas para que figuren en estos salones, se embalarán y portarán a cuenta de la exposición, pero no haciéndose cargo, ni siendo responsable el jurado admisor de ellas, hasta que no hayan llegado a sus manos; desde este momento, de él será la responsabilidad.

Tercera. El jurado admisor, en el momento de hacerse cargo de las obras, dará recibo de ellas y únicamente contra dicho recibo les entregará, o el precio que los autores les hayan asignado, cuando sea clausurada la Exposición.

**GARZON**  
SASTRE  
CERVANTES, NUMERO 11, SEGOVIA

### Nombramientos

En virtud de las oposiciones verificadas en Madrid, ha sido adjudicada la plaza de maestro Nacional del pueblo de Sanchoafuente, de esta provincia, a don Rafael Fernández Sánchez.

Enhorabuena.

—Ha sido nombrado por Su Majestad la Reina doña Victoria, médico de número del hospital de San José y Santa Adela, nuestro querido amigo y paisano el joven doctor don Pablo de Sala, hijo del arquitecto director de la Gran Vía, don Felipe. Con este motivo están recibiendo muchas felicitaciones la familia del señor Sala a la que unimos la nuestra.

#### Donativo

Le ha hecho de 25 pesetas al Comedor de Caridad por la niña Lolita Gutiérrez hijo de nuestro buen amigo don José Luis, en conmemoración del día de su Santo.

#### Alumbramiento

Con entera felicidad ha dado a luz un hermoso niño, la distinguida esposa de don Juan Galán.

Lo celebramos.

#### Los conciertos de la Filarmonía

El excelente cuarteto Rusté de Viena, dará su anunciado concierto en el teatro Juan Bravo, el día 8 de Abril.

#### Del Magisterio

Ha aprobado las oposiciones para la provisión de escuelas que se verificaron en el rectorado de Madrid, la señorita Catalina Isabel.

Enhorabuena.

#### Nuevo profesor de la Academia

El capitán don Pedro Anadón, ha sido nombrado profesor de la Academia de Artillería.

#### Nota taurina

En la corrida de novillos que se verificará hoy, no tomará parte el novillero «Barbero».

#### Para el centenario de Juan Bravo

El lunes próximo se reunirá la comisión de propaganda del Centenario de Juan Bravo.

#### De días

Ayer celebró su fiesta onomástica, el diputado provincial, don Gabriel J. de Cáceres.

—También celebra sus días la señora viuda de Méndez, madre del teniente de la guardia civil don Demetrio Méndez Rego.

—Así mismo celebran su fiesta onomástica don José González, hijo de nuestro querido amigo don Tomás y el niño José Luis Fañes, hijo del jefe de Estadística de nuestra provincia.

—Además de los Papas que celebran hoy su fiesta onomástica y de que ayer dimos cuenta, se encuentran la distinguida esposa del médico de Ahusín don Emilio García la señorita Casero y el funcionario del Ayuntamiento don García Rodríguez.

Reciban nuestra felicitación.

#### Un ruego de la alcaldía

El alcalde señor Guajardo nos ruega hagamos público que los vecinos de esta ciudad que se encuentran en descubierto por el Arbitrio sobre los inquilinos, derechos de agua, cementerio y otros conceptos del Ayuntamiento deben satisfacer las cantidades que adeuden antes de fin de este mes para evitar e responsabilidades, pues en 1.º de Abril próximo se procederá ejecutivamente contra los morosos.

### La corrida de hoy

Hay gran expectación para la corrida que esta tarde se celebrará en nuestro circo taurino y en la que los diestros Cazorla y Mongito se las entenderán con cuatro novillos de don Teodoro de Serovia.

Dado el gran pedido de localidades que para esa fiesta taurina se ha hecho no es aventurado suponer que el Comedor de Caridad a cuyo beneficio se destinan los productos de esta corrida obtendrá de ella un buen resultado pecuniario.

### La procesión de los pasos

El excelentísimo señor obispo de la Diócesis, queriendo seguir la costumbre establecida en la solemne procesión de los pasos de Semana Santa, ha dispuesto que sea facilitada gratuitamente vela, a todo aquel que por carecer de recursos materiales para ello, no le fuera posible adquirir, la cual será entregada momentos antes de salir de la Catedral la referida procesión.

### Escuela Normal de maestras

Se pone en conocimiento de las interesadas, que queda abierta la matrícula en este Centro para las alumnas no oficiales, pudiendo las alumnas oficiales verificar el pago del segundo plazo de matrícula, estando expuesto en el tablón de anuncios de esta escuela las condiciones y plazo para efectuar dichas inscripciones.

### Nuevo oficial de Telégrafos

En los exámenes que se están verificando en Madrid para el ingreso en el cuerpo de Telégrafos, ha obtenido plaza con brillante calificación, nuestro paisano estudioso joven don Vicente Acuña, hijo del empleado de la Academia de Artillería y epoderado de alumnos de dicho centro militar don Luis.

Enviamos nuestra enhorabuena al nuevo oficial telegrafista y a toda su apreciable familia.

### Incorporado

Se ha incorporado a la Academia de Artillería el teniente recientemente destinado a ese Centro don Juan Perreguer.

### Viajeros

Han llegado: De Valseca el farmacéutico, don Julio García Gurruchaga.

—De Afriar, los capitanes de Artillería señores Charcón y Cuata.

Han salido: Para Madrid, don Casto Rivas.

### Fiesta onomástica

Con motivo de haber celebrado antea-yer la fiesta de sus días nuestro buen amigo el director del Colegio Segoviano don Casto Rivas, ha recibido muchas felicitaciones a las que unimos la nuestra más sincera.

### En los Padres Misioneros

Hoy, festividad del Santo Patriarca, tendrá lugar la función mensual de los Infantes del Corazón de María.

Por la mañana, a las ocho y media se celebrará la misa de comunión general y por la tarde a las tres y media proyección de películas en los locales del Colegio para los asociados.

Rogamos encarecidamente a cuantos corresponsales y suscriptores hallen deficiencias en el servicio de nuestro periódico, las comuniquen a la administración del mismo para subsanarlas sin pérdida de tiempo.



# LA VIDA EN LA CIUDAD

## ACTUALIDAD MILITAR

### Visitas de práctica

Se ha dispuesto que las prácticas generales y visitas de instrucción en la Academia de Artillería se verifiquen, con arreglo a las instrucciones siguientes:

A) El plan de prácticas generales se desarrollará desde el 1.º de mayo al 5 de mayo inclusive la Academia, formando diversas columnas, basadas en las inmediaciones de Segovia sus respectivas fábricas, servicios de explotación, armamentos, prácticas de embarque y desembarque real de las baterías ligeras y pesadas y ejercicios con cartuchos de segun; alternando en el campo y regresando todos estos días a la capital, donde permanecerán. Desde el 5 al 10 de mayo, ambos inclusive, se organizará un campamento en lugar señalado, montando en él todos sus servicios, en el cual permanecerán hasta el día 11, que se levantará, regresando por la tarde a Segovia; durante esos días se harán supuestos tácticos. Los días 12, 13 y 14 habrá ejercicios de fuego real en el regimiento de escuelas prácticas, mandando las baterías alféreces alféreces.

B) Las visitas de instrucción se verifiquen en la forma siguiente: a) Los alféreces alféreces de artillería, divididos en tres grupos de 22 y dirigido cada grupo por dos profesores, visitarán: el primero, las fábricas y establecimientos de Artillería de Segovia y las que la Construcción Naval tiene establecidas en San Fernando (Cádiz); el segundo, las particulares de Béssin, Plasencia y El

Ray (San Sebastián), Altos Hornos de Vizcaya (Bilbao) y la Construcción Naval (Reyes), y el tercer grupo, las fábricas reales de Oviedo y Trubia, las particulares de Leganes y la Industrial Asturiana de Gijón. b) Los alféreces alféreces de artillería, en los grupos el primero de 35 y el segundo de 34, acompañados uno de ellos de dos profesores, y el otro de tres, visitarán: el primero la fábrica de pólvoras de Granada y las particulares más importantes de esta localidad, y en Madrid el Taller de recibir, Comisión de experiencias, Instituto Central y centrales eléctricas y el segundo, en Cartagena, la fábrica de electricidad, central de la Comandancia de Artillería, la de dinamita, Construcción Naval y Arsenal militar, y en Murcia, la fábrica de pólvoras, centrales eléctricas y las particulares.

c) Felicitaciones tendrán dos días de duración, realizándose desde el 19 de abril al 30, ambos inclusive, incluidos los viajes.

### Se traspasa

Por dejar el negocio una tienda de calzado en el sitio más céntrico de la población.

Razón, en esta administración.

## De vigilia

Las exquisitas empanadas de merluza que vende a treinta céntimos, la confitería «YUSTE», Plaza Mayor, 25

## Sucesos locales

### Con su madre, la Cristina arma una gran tremolina

En la mañana de ayer sostuvo una leve discusión con su hijo, Cristina Marín, la vecina de esta ciudad Matilde Casado, que vive en la calle de José Zorrillo, número 22.

Matilde no pudo darse cuenta del exaltado grado de su madre que siente su hijo, y cuando más desahogada se hallaba, recibió un gran palizón, amenizado con epítetos profanos en moralidad y dejando a su querida mamá en muy lamentable estado.

La palizada madre fué conducida a la Casa de Socorro, a las diez meras cuarto de la mañana, por los guardias número 8 y 9, en cuyo establecimiento se la aplicaron distintas erosiones en diferentes partes del cuerpo. Del hecho se ha dado cuenta al Juzgado municipal.

En cuyo sitio ya se garantiza que pagará Cristina la paliza.

## Notas del obispado

### Bendición papal

Mañana con motivo de la solemne festividad del día, bendecirá al pueblo el excelentísimo señor obispo de la diócesis, después de la misa mayor, que se oficiará en la Santa Iglesia Catedral.

### La exposición de Arte retrospectivo

Se interesa a los señores curas párrocos, ecónomos y encargados de parroquia, que contribuyan a la exposición de Arte religioso que, con motivo del cuarto centenario de la muerte del conde Fernán Bravo, se verificará en el Palacio Episcopal.

Para ello deberán enviar, con dicho fin los objetos de mayor mérito artístico de sus respectivas iglesias.

LEA V. MAÑANA

LA TIERRA DE SEGOVIA

### VENEREO Y SIFILIS

Enfermedades de los niños y Medicina en general

## ROMERO --- Médico

CONSULTA DE DOS A CUATRO

JUAN BRAVO, 35

SEGOVIA

autoridades científicas, nos permitimos contestar la interrogante del Sr. Lámpera aventurando la idea de que antes de la construcción del templo románico de San Lorenzo, debió haber allí otro anterior visigodo. Demuéstrase bien claramente, además de lo que su planta se diferencia de las otras iglesias románicas de Segovia y de las dudas sobre si su disposición actual fué o no la primitiva, la puerta principal abierta en arco de herradura a los pies del templo, signo evidentísimo de haberse aprovechado parte de la fachada y de la planta de su santuario visigodo, al reedificarse, ampliarse y decorarse en los siglos XI al XII según ha llegado hasta la edad presente.

Arco abierto en herradura, como entrada principal de un templo románico, arguye, además de las dudas referidas, la preexistencia de otro templo, cuya filiación caracteriza de un modo evidente la forma de aquel arco, propio peculiar por aquellos tiempos, en las comarcas castellanas, de los santuarios visigodos, que cual *rara avis in terra* se conservan en la actualidad. La forma y proporciones del arco de San Lorenzo, más se asemejan al visigodo que al mozárabe, toda vez que no es tan semicircular como los mahometanos y sus similares, ni tiene capitel, antes por el contrario, descansa sobre una zapata o abaco, como los realmente visigodos, ni puede confundirse con con los verdaderamente arábigos y sus derivados. Visigodo en definitiva, más que mozárabe, puesto que la solución de este punto es de orden científico, y sin que sea admisible su filiación mudéjar, siempre resultará que es anterior al siglo X, y de consiguiente que no están en lo cierto los que escriben que la iglesia de San Lorenzo pertenece al siglo XIII.

truir y construída en el siglo X. Unos y otros tendrán razón, sin que por ello haya motivo para el irónico desdén con que ciertos escritores de arte, no todos, han tratado a los historiadores del siglo XVII, por su falta de instrucción arqueológica, cuando esa ciencia en su sección artística, era patrimonio casi exclusivo de muy pocos sabios españoles.

### SAN LORENZO

Para quien no conozca la típica iglesia de San Lorenzo, nada más propio que la descripción que hace de ella el Sr. Quadrado. Dice así el insigne mallorquín:

«Hacia el noroeste y allende el río, agrúpase sobre un altílllo, un arrabal no pequeño, formando calles, sobre el cual descuella imponente y rojiza torre, única que en Segovia se conoce toda de ladrillo, aumentando progresivamente en los cuatro cuerpos desde una hasta cuatro el número de sus ventanas de medio punto, cuya construcción sencilla y de gran efecto, si bien aplicable a cualquier género y en cualquier escala, lleva consigo no sé qué sello



# LA VIDA EN LA CIUDAD

## SANTORAL F CULTOS DEL DIA

DIA 19

Festividad del glorioso patriarca San José, patrón de la iglesia universal.

Aun siendo día festivo, obliga el precepto del ayuno tanto a los que no tienen las bulas como a los que la tomaron.

Solemnidad en los cultos en todas las parroquias y conventos.

**En el Seminario.**—Como terminación de los ejercicios espirituales para hombres solos que por disposición del excelentísimo prelado y corresponsables, ha venido dando el sabio y virtuoso reverendo padre Calisto Negro, jesuita, S. E. reverendísima celebrará a las ocho de la mañana misa de comunión general, que servirá para cumplimiento parroquial, dando al final la bendición papal. Es de esperar, fundadamente, que se acorquen a la sagrada mesa numerosos fieles.

**En la Catedral.**—A las nueve y media misa solemne con sermón de la festividad a cargo del muy ilustre señor licenciado don Miguel Pérez, canónigo lectoral.

**En el Salvador.**—El patronato de la fundación Ocho Océanos, en conformidad con la voluntad del fundador celebrará en honor del glorioso patriarca San José, a las once de la mañana, misa sacramental oficiada por la capilla del señor Bahillo y sermón a cargo del reverendo padre Quintano de la Plaza, terminándose con la reserva y bendición con el santísimo sacramento.

**En San Justo.**—A las cuatro y media de la tarde, el ejercicio mensual de la Asociación Josefina, con estación, rosario y bendición con el santísimo.

**En San Gabriel.**—A las cuatro y media de la tarde, el ejercicio del último día del solemne novenario en honor de San José, con sermón por un padre misionero y cánticos por el coro del colegio.

**En los Padres Franciscanos.**—A las seis de la tarde el ejercicio retiro mensual de la Asociación del Parréu Secorro, con exposición de S. D. M., y salve cantada por el coro angélico.



### HERNIADOS

Braguero España de don J. Campos, Médico-Ortopédico, 30 pesetas. Lo mejor conocido.

En Segovia: Droguería de Marcos y Comp. S

En Madrid: Augusto de Figueroa, 8

La mejor clase de cera para el culto, se vende, en velas de todos los tamaños, para Semana Santa, en la confitería Yuste, Plaza Mayor, 25, Segovia.

## DIA 20 DOMINGO DE RAMOS Cultos matutinos

En las Parroquias y Conventos, bendición, distribución y procesión de ramos.

**En la Catedral.**—A las ocho y media de la mañana bendición, distribución y procesión de ramos y palmas, oficiando de Pontifical el excelentísimo señor Obispo, con asistencia del excelentísimo Ayuntamiento, y sermón por el señor Magistral.

A continuación la misa solemne, cantándose la pasión.

## COPLAS DE LA CALLE

### Itinerario de actualidad de un Tencro modernista

Ramos, que es todo un señor galante y conquistador, pretende ser un Mejías y he aquí como este día piensa repartir su amor.

Si le otorga sus favores cual Dolores, Gori Soriz, como el viernes de Dolores será el sábado, de Gloria.

Después, Ramos, irá a Pura y aunque terca la veamos, al fin, por su desventura, será el domingo de Ramos.

Prometerá hacer sus bodas, fingiendo estar como un ascua, pero se esas merán todas y al final... le harán la pascua.

MARIO GUILLEN SALAYA

## CRIADA

Se necesita de 20 a 40 años. Razón en Valseca, Faustino de Andrés.

### Ama de cria

Soltera desea criar en casa de los padres.

Para informes: Fernando Galindo en Gomezserracin.

## Se traspasa

taberna y posada titulada la del «Bugo», Caballares, 18.

Para tratar, con su dueño, en dicho establecimiento.

## JUZGADO MUNICIPAL

### Registro civil

Ha sido inscrita la partida de nacimiento de Ascensión Juana Vela García.

D. funciones, ninguna.  
M. trimentos, ninguno.

monumental. Es aquella la torre de San Lorenzo que llama a contemplar inesperadamente en una parroquia de las afueras el mayor grado de perfección que cabe en las obras bizantinas. El ancho pórtico, que desde la puerta principal abierta en arco de herradura a los pies de la iglesia sigue por el costado derecho de ésta incluyendo la puerta lateral, arrastra con el apoyo de disformes tabiques, su vacilante existencia; pero con qué gracia las jaqueladas molduras orlan el semicírculo de sus dovelas! ¡qué fecunda inventiva de figuras y animales, de hojas y enlucimiento a los gruesos capiteles! ¡qué acabadas y expresivas cabezas en los canecillos del alero y en sus huecos o sofitos! ¡qué ricos y variados florones! Con más robustez y con no menos gallardía se presentan en la parte posterior los tres ábsides, avanzando y sobresaliendo el central con sus tres severas ventanas y formando con la majestuosa torre un conjunto inolvidable etc. etc.»

Ninguno de cuantos escritores tratan de esta iglesia, al menos que nosotros sepamos, habla de los signos lapidarios que en el paramento de muchas de sus piedras, sobre todo en la fachada del Norte, aparecen cincelados; y aunque estos signos no resuelvan con seguridad la época cierta a que pertenecen los monumentos, porque sólo sean las marcas o señales usadas por los canteros para poder liquidar por ellas su respectivo trabajo, por analogía con las existentes en edificios de épocas conocidas, se puede deducir en muchos casos, si quiera sea aproximadamente, las de los dudosos.

Verdad es que esos signos, principalmente los que son letras del alfabeto griego o del primitivo vascuence, se observan en monumentos distantes tres o cuatro siglos entre sí, cual sucede con los de

la iglesia de San Lorenzo y los de diferentes arcos del Acueducto restaurados en tiempos de los Reyes Católicos; mas como los de la iglesia de San Lorenzo y los de la de San Salvador de Serúveda, que son del XI al XII, tienen bastante parecido, acaso pudieran ser una y otra de la misma edad, al menos la fachada en que aparecen, y haber sido labradas sus piedras por los mismos canteros.

Per de contado que estas indicaciones sólo se refieren a la iglesia dicha, según hoy la conocemos, pues que está sin averiguar si fué construída toda ella de nueva planta y a la vez, o si, como otras de nuestra ciudad, fué reedificada sobre los restos de alguna anterior y más antigua. Y como no queremos que se nos acuse de visionarios en este punto, ni de que aspiramos a dar mayor antigüedad de la verdadera a los templos segovianos, invocaremos ante todo y sobre todo lo que a este propósito dicen los hombres de más sólida reputación científica.

La del Sr. Lampérez no tiene tacha; y aunque no afirma en redondo que antes del templo de San Lorenzo existiera allí otro más antiguo, son tan elocuentes sus dudas, que casi equivalen a afirmarlo. Lo primero que dice es «que la planta de esta iglesia SE SALE ALGO del tipo de sus hermanas». Después de describir ligeramente su interior, interroga de este modo: «¿pero es esta su disposición primitiva?»; y sin contestar ni resolver nada sobre semejantes dudas, las deja en pie y habla sólo de la galería que la rodea por dos de sus lados, de su magnífica cornisa, canecillos, metopas y ábsides, sin decir una palabra más acerca de tan hermoso templo.

Apesar de nuestra completa incompetencia artística, y con perdón sea dicho, de las verdaderas



PAGINAS ESPECIALES  
DE  
La Tierra de Segovia

# Agricultura y Ganadería

## EL MITO TRIGUERO

Los labradores españoles empiezan a reaccionar frente al decaimiento iniciado hace años en la ganadería nacional. La labor meritisima que, en este orden de la propaganda pro-riqueza pecuaria realiza la Asociación General de Ganaderos y el esfuerzo de unos cuantos hombres abnegados contribuyen a esta reacción contra la furiosa y fúesta manía de retornar, que se había apoderado de los labradores.

Es forzoso reconocer que, en España, una gran parte de la superficie de terreno dedicada al cultivo de cereales rendiría una utilidad mayor, empleada en la cría y recría de reses. Pero ha ejercido tal fascinación sobre nuestros campesinos el *milo triguero*, que al cultivo del trigo se han dedicado terrenos muy apropiados para pastos.

Este *milo triguero* está, por fortuna, camino del descrédito. Los labradores se van convenciendo de que no todo son glorias en el cultivo del trigo, y recientes acontecimientos han probado a los agricultores españoles lo expuesto de consagrar casi toda su actividad productiva a un cereal, que a veces les proporciona ratos muy amargos.

Castilla, tal vez por dejarse guiar de orientaciones, sinceras desde luego, pero equivocadas, ha abandonado su ganadería; y dentro de Castilla, no es Segovia de las menos equivocadas en este punto. Y en nuestra provincia, es tanto más lamentable el error cuanto que las condiciones del terreno son tan adecuadas para el fomento de la riqueza pecuaria.

Convencidos de esto, pensamos consagrar atención cuidadosa, desde las páginas de este suplemento agrario, a los problemas ganaderos, creyendo firmemente que con ello laboramos por la prosperidad regional.

### El problema agrario

por don José Ramírez Ramos

(Continuación)

XXXXVIII

#### Subordinación del cultivo al clima

Por ser la modificación del clima local generalmente imposible y siempre muy difícil y cara en el cultivo en gran-segura creo haber demostrado el agricultor tiene necesidad de subordinar el cultivo al clima de la comarca en que ejerce la industria agrícola.

Consiste esa subordinación en no cultivar ninguna planta fuera de su área de vegetación y en elegir, dentro de cada especie la variedad que mejor se adapte al medio, o sea el clima de la localidad.

El labrador no armonizará bien el cultivo con el clima mas que aprovechando las condiciones favorables de la Naturaleza, no contrariándolas nunca. Ya dijo Bacon: «A la Naturaleza se la manda obedeciendo». Hay que respetar sus leyes.

Cuanto mejor se observe esa regla mayor será el producto y mayores los beneficios que se obtengan. Hay vegetales que no dan cosechas abundantes mas que en regiones muy lluvias, como en el Norte de España; otros; por ejemplo

muchos grados de temperatura y resentirse con los frios, no dan utilidad más que en el Mediodía; otros son más apropiados al clima del centro de España. Y aun dentro de la misma especie vegetal, hay variedades, como en el trigo y la cebada, que las de primavera se dan mal en las Vegas del centro de España por escasear las lluvias en esa época y se dan bien en los pueblos de sierra; sucediendo lo contrario con las variedades de invierno, que se dan mal en las sierras y bien en los llanos.

Para saber subordinar el cultivo al clima se necesita una buena instrucción agrícola que comprenda dos clases de conocimientos:

Primero: El del clima de cada región y el de las variaciones que dentro de la región experimenta en cada localidad.

Segundo: El de las necesidades de medio, de habitación, de cada especie vegetal; y no solamente de cada especie sino de cada variedad, pues dentro de la misma especie hay variedades con mayor o menor resistencia al calor, frío, humedad, encaimado, escaldado, enfermedades criptogámicas etc; como hay variedades tempranas y tardías.

La eficiencia con que tropieza el agricultor para adquirir esos conocimientos es la falta del Mapa Agronómico de toda la Nación, como ya he dicho al tratar de las Regiones Agrícolas.

## Farmacia del "Acueducto,,

E. CARRETERO

Preparación de fórmulas con productos de las casas MERCK-

BAYER, MEISTER, LUCIUS, GEHE, etc.

MARCAS ALEMANAS

ESPECIFICOS Y FORMULAS A PRECIOS REDUCIDOS

CERVANTES, NUMERO 49.—SEGOVIA

Vino tónico reconstituyente, marca el AGUEDUCTO,

recomendado por la clase médica

FRASCO. 3'50 PESETAS

La carencia de Mapa Agronómico y de Observatorios Meteorológicos, Laboratorios químicos y fisiológicos, campos de experimentación etc., hacen imposible que los ingenieros agrónomos con toda su ciencia y sus buenos deseos puedan dar instrucciones completas y precisas a los labradores de cada localidad para subordinar el cultivo al clima y terreno.

A fin de suplir en parte la carencia de los medios que dejé señalados para conocer con precisión el clima de cada localidad, he escrito que el labrador adquiriera una buena instrucción agrícola que le permitirá atender algo los defectos del clima, atención que en muchos casos es posible como voy a demostrar.

(Continuará)

No le dé usted vueltas ni se canse en visitar zapaterías; le conviene comprar sus calzados en

### LA REVOLTOSA

CERVANTES, 29

si quiere elegancia, bondad y economía.

Vea nuestros precios y juzgue.

### ANUNCIO

S. A. "La Igualdad,"--Segovia

Todos los martes se compra casco de vidrio blanco, de copas, vasos, frascos y demás similares, desde diez kilogramos en adelante a pesetas 0'25 kilogramo.



Cómo yo preparo un delicioso flan económico

Durante la carestía de los huevos

Compro en una tienda de comestibles un cartón FLAN IDEAL. De medio litro de leche se paro una tacita, en la que desfilo el contenido de una de las bolsitas que contiene el cartón. El resto de la leche lo hago cocer, añadiendo azúcar, según gusto. Cuando esté hirviendo echo la leche preparada y queso todo unos minutos, removiendo constantemente hasta que forme una masa, la que vierto en un molde previamente humedecido en agua fría o preparado con caramelo.

GUSTOS: VAINILLA, LIMON ALMENDRA, CAFE O CHOCOLATE

Económico : Nutritivo : Sabroso  
Compañía de Productos Alimenticios S. A.  
SAN SEBASTIAN

DEPOSITARIOS:

En Madrid:  
Compañía Nacional

## ALMACEN DE VINOS

Estación de Ortigosa-Santa Maria de Nieva

DE

Hijos de Máximo Borregón y C.ía

Comunicamos a nuestra numerosa clientela que al objeto de hacer compras como de costumbre de vinos selectos para el abastecimiento de la misma, hemos recorrido los puntos de producción más importantes y acreditados de la región manchega; habiendo realizado nuestras compras en inmejorables condiciones de precios y escogido este caldo con toda escurpulosidad; requisito indispensable en un año como el presente en que existe mucho vino enfermo, así que con estas garantías no tendréis que vacilar donde podéis comprar las clases selectas pues no admitimos competencia en ellas ni en sus precios afinados.

Ojo: vinos selectos y precios sin competencia

Anúnciese en "LA TIERRA DE SEGOVIA,"

y verá aumentar sus negocios

## LAS TIERRAS IMPRODUCTIVAS

Desde el punto de vista de la producción agrícola y ganadera, la nación europea que mejor aprovecha su territorio es el granducado de Luxemburgo, que sólo tiene improductivo un 3,6 por 100 de aquél.

España, en el orden de la productividad, ocupa el noveno lugar, teniendo improductivo el 9,6 por 100 de su territorio.

Además de Luxemburgo, aprovechan sus terrenos mejor que España las siguientes naciones: Hungría, (3,8 por 100 de terreno improductivo); Alemania, (5,4); Francia, (5,5); Austria, (5,7); Dinamarca, (5,7); Irlanda, (7,7), e Italia, (8,0).

Situación inferior a la de España, ocupan: Paises Bajos, (9,9 por 100); Bélgica, (12,2); Gran Bretaña, (16,0); Bulgaria, (20,4); Portugal, (21,5); Rumania, (23,4); Suiza, (25,2); Suecia, (41,1); Servia, (47,7), y Noruega, (71,3).

Fuera de Europa, la nación que mejor aprovecha su territorio, en el orden de la producción agrícola y ganadera es, el Japón, que sólo deja improductivo el 1 por 100 de su territorio.

Como observación digna de tenerse en cuenta advertiremos al lector que los datos relativos a las naciones europeas son anteriores a las modificaciones territoriales que han sufrido muchas de ellas como consecuencia de la guerra de 1914.



Los individuos y los pueblos que carecen de ideales no merecen la consideración del Presente, ni los honores de la Historia.



La Tierra de Segovia.

MARZO

19

SÁBADO

El verdadero segovianismo consiste en conocer lo nuestro, mejorar lo nuestro y defender nuestro, por amor a Segovia.

Al cerrar la edición

(Por telégrafo y teléfono)

(Madrid 2 madrugada)

Pedro Mateu y su familia. Bugallal desautoriza al director de Seguridad. Declaraciones de Sabater y su esposa. Llegada de otro detenido.

Pedro Mateu y su familia

Por investigaciones hechas en Valls se conocen los siguientes informes de la vida de Pedro Mateu.

Nació el 23 de Abril de 1897, y fué bautizado el mismo día en la parroquia de San Antonio.

Su familia vivía en la calle de Santa Ursula, número 27.

Sus padres son naturales de la misma población y son reptados de conducta intachable.

El padre desempeñó el cargo de dibujante en la fábrica de tejidos de los sucesores de Luis Tomás, de Valls, y la madre reside en Barcelona en compañía de sus tres hijos: Ca men, Alberto y Pepe.

La casa donde nació el padre es de aspecto vetusto y humilde, en otros tiempos suntuoso y rico, en la que existe la siguiente inscripción: «F. H. S.—Nadal Sardá Petrus 1555.»

El comportamiento de Pedro Mateu en su niñez y adolescencia fué irreprochable, asistiendo asiduamente al Patronato católico, de Valls.

Corroborando estos informes un íntimo de Mateu ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Es extraño, y me asombra que ese joven bueno, discreto y prudente en el decir, excelente operario y de inteligencia nada común, haya llegado a cometer ese crimen. Nunca le oímos proferir palabras groseras ni blasfemiar, hasta el punto de que en cierta ocasión reprendió severamente por tal motivo a un compañero, diciéndole: «Con esas palabras no se regenera la Humanidad.»

Los padres, entre sollozos y lágrimas, condenaron con palabras duras el horroroso crimen, diciendo que

si no se permitiesen impunemente las propagandas revolucionarias, no hubiera recaído sobre su hijo esa mancha, que sólo a él afecta, y no trasciende a su familia.

Bugallal desautoriza al Director de Seguridad

Como consecuencia de la protesta de los directores de periódicos, el ministro de la Gobernación, ha autorizado nuevamente la información en la prensa de las investigaciones referentes al asesinato del señor Dato, con la condición de enviar las galeradas para su censura al ministro de la Gobernación.

La consabida nota oficiosa

La Dirección de Seguridad, ha facilitado a la prensa esta noche la correspondiente nota.

En ella se limita a decir que hoy han continuado las gestiones para hallar a los autores del atentado al señor Dato.

Se detenido a un individuo que fué amigo de Ramón Casanella cuando este residía en una capital próxima trabajando como mecánico.

Declaraciones de Sabater y su esposa

El ministro de Gracia y Justicia ha conferenciado esta mañana con el Juez especial.

El Juzgado ha tomado declaración a Ramón Sabater y su esposa.

Mientras la nota oficiosa de la Dirección de Seguridad facilitada anoche consideraba a Sabater como hombre de peligrosos antecedentes, parece ser que de su declaración ante el Juez no está complicado en el atentado al señor Dato y por la coin-

cidencia de su apellido con el que firmó el contrato de la calle de Fernández de Oviedo se ordenó su detención.

Se asegura que Sabater será puesto en libertad.

Llegada de otro detenido

Esta mañana llegó a Madrid el cabo de la Guardia civil que en Eibar facilitó las pistolas con que después se realizó el atentado.

El detenido vestía de paisano e iba custodiado por una pareja de la Guardia civil.

Pedro Mateu continúa incomunicado y se halla tranquilo.

De provincias

Los Reyes a Barcelona

Barcelona, 18.—Se asegura que el 25 de Abril próximo vendrán a Barcelona los Reyes para asistir a la fiesta de entrega a los Somatenes de sus banderas respectivas.

Dícese que el jefe superior de Palacio ha comunicado oficialmente la noticia a algunas personalidades de la Ciudad Condal.

BOLSA

Clasificación de Bolsa en el día 17 de Marzo de 1921

4 por 100 Interior, serie E.....	70'15
Id. id. A.....	70,10
Id. exterior, E.....	82,80
Id. id. A.....	84'80
Id. amortizable, E.....	0,00
Id. id. A.....	90,50
5 Id. antiguo, E.....	98,50
Id. id. A.....	94,0
Acciones del Banco de España.....	521,00
Id. de tabacos.....	268,00

Canjeos

Francos sobre París.....	50,00
Liras - Id. Londres.....	28 13



PAQUETE PTS. 1,50  
En Droguerías y comestibles  
Compañía de productos alimenticios (S. A.)  
SAN SEBASTIAN

**LA SUIZA** BAUSA  
PLAZA MAYOR, 42

**Almuerzo y comidas a la carta**

Café-Restaurant "La Suiza"  
PLAZA MAYOR NÚM. 42

**CURTIDOS Y CORDELERIA**

**JOSE DE FRUTOS**

INMENSO Y VARIADO SURTIDO.—ARTÍCULOS PARA ZAPATOS Y GUARNICIONEROS.—VENTAS A PRECIOS DE FABRICA.—LA CASA MAS SURTIDA, ANTIGUA Y ACREDITADA DE LA CAPITAL

**PRÓXIMO AL AZOGUEJO.—CERVANTES, 30**